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Monsieur Pierre Samson, président de la Chambre de commerce de Gatineau, 
 
Madame Nathalie Brunette, présidente du conseil d’administration de la Fondation de 
l’UQO, 
 
Madame Julie Moffatt, directrice générale par intérim de la Chambre de commerce de 
Gatineau, 
 
Mesdames et Messieurs membres de la Chambre, 
 
 
 
L’UQO est fière d’être l’hôte de ce 5 à 7 virtuel de la Chambre de commerce de Gatineau 
qui met en vedette notre Fondation.  
 
Impact de la COVID-19 
 
J’aurais vraiment souhaité vous accueillir en personne à l’UQO, mais la COVID-19 nous 
oblige à nous adapter et à revisiter nos façons de faire, voire à innover. 
  
Tout le monde est touché d’une façon ou d’une autre par la pandémie. Je sais que pour 
les commerces et les entreprises de la région, ce sont des moments particulièrement 
difficiles Je suis moi-même entrée en poste le 30 mars, en plein cœur de la première 
vague, dans une université vide qui a dû apprendre à faire le virage à distance en un 
temps record. Nos étudiantes et étudiants ont dû se motiver à poursuivre à distance 
leurs cours. Ils nous disent que le plus difficile c’est le manque de contacts avec leurs 
collègues et les ressources enseignantes. Ils ont aussi vécu des pertes d’emploi. Les 
syndicats, les différentes associations étudiantes et professionnelles, les cadres, la 
direction et la fondation de l’UQO ont tous mis l’épaule à la roue en créant un fonds 
d’aide pour les étudiantes et les étudiants. On a réussi à soutenir 437 étudiantes et 
étudiants en leur donnant une allocation d’un peu plus de 500 dollars. En plus, on a doté 
189 étudiantes et étudiants d’équipement informatique pour suivre les cours à distance. 
Je suis vraiment fière de l’équipe UQO. 
 
Maintenant, j’aimerais vous démontrer comment l’UQO est une alliée de premier choix 
pour vous et pour la région.  
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Impact de la présence de l’UQO dans la région 
 
Depuis des siècles, les universités s’adaptent et jouent un rôle clé dans toutes les 
facettes de l’essor des sociétés et plus encore aujourd’hui, au titre de premier moteur 
de la nouvelle économie, celle du savoir et des compétences.  
 
De nombreuses études confirment l’impact majeur de la présence d’une université dans 
une région comme l’Outaouais sur les plans économique, social et culturel.  

Une étude de l’Université du Québec évaluait à près de 345 millions de dollars l’impact 
économique de l’UQO dans l’économie québécoise et de la région pour l’année 2016.  

En plus d’être un employeur important, l’UQO est aussi un partenaire de choix pour le 
développement de la région. 
 
En effet, par l’expertise et les connaissances nouvelles que nos diplômés apportent au 
sein de vos organisations, elles et ils contribuent directement à la capacité régionale 
accrue qu’offre une main-d’œuvre hautement qualifiée.  
 
Nous pouvons également contribuer à vos besoins en services d’expertise et de 
formation continue. Sans oublier nos nombreux programmes de cycles supérieurs, entre 
autres, en gestion de projet, en entrepreneuriat, en finances et au MBA.  
 
GRANDS PROJETS DE DÉVELOPPEMENT 
 
Étant une université relativement jeune, l’UQO a l’avantage de pouvoir faire preuve 
d’agilité pour s’adapter aux grands changements auxquels nous faisons face. 
 
1. Projet RÉ-V 
En 2019, nous avons lancé le projet RÉ-V, en collaboration avec le Cégep de l’Outaouais 
et le Cégep Heritage, pour amorcer une grande réflexion régionale dans le but de mieux 
connaître les attentes des générations futures, les nouvelles réalités professionnelles et 
les besoins à venir des employeurs, notamment à l’heure des technologies émergentes 
et de notre monde en grande transformation. Ce projet vise à définir les principes et les 
pistes d’action pour faire face aux virages à entreprendre par les employeurs et les 
établissements d’enseignement supérieur de l’Outaouais.  
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La Chambre de commerce a été partie prenante de ce projet tant lors du forum régional 
RÉ-V tenu en avril 2019 à l’UQO que lors de la consultation tenue en novembre 2019 
auprès de membres de la Chambre. L’avis stratégique régional qui en découle est 
maintenant terminé et nous partagerons prochainement avec vous les grandes 
orientations et les recommandations qui en découlent.  

 
2. Développement de nouveaux programmes  
Comme vous le savez, Gatineau est la 4e ville en importance et le 2e pôle d’immigration 
au Québec. L’UQO pourrait facilement accueillir un plus grand nombre d’étudiantes et 
d’étudiants à Gatineau. 
 
Pour ce faire, il nous faut être audacieux, être créatifs et faire face au changement. Nous 
avons commencé à le faire avec le projet RÉ-V. Le Québec a aussi entamé une démarche 
de réflexion collective sur l’Université du futur pour que la science et les connaissances 
soient au service de la société et préparent encore mieux nos diplômés à développer les 
compétences recherchées pour exercer les métiers de l’avenir. 
 
C’est dans cet esprit que nous entendons poursuivre notre développement de 
programmes avec l’objectif de former une relève prête à faire face aux bouleversements 
de notre époque. 
 
En nous basant sur la force de nos domaines d’expertise actuels et sur notre capacité 
d’innovation, nous souhaitons poursuivre le développement de nos programmes en 
accéléré pour les trois axes suivants : 

 La santé, d’autant plus important dans le contexte de l’annonce de la 
construction d’un nouvel hôpital ; 

 Les technologies, dont la cybersécurité, en lien avec le projet de Zone 
d’innovation de Gatineau ; 

 Et l’environnement, dont la foresterie urbaine et la permaculture, des essentiels 
dans une perspective de développement durable. 

 
Ce sont près d’une vingtaine de nouveaux programmes qui sont sur notre table à 
dessein sur un horizon de 5 à 10 ans. 
 
3. Projet de campus unifié 
Pour assurer notre développement à long terme, nous avons aussi le projet de 
consolider nos activités sur un seul campus : celui du boulevard Alexandre-Taché. 
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Les grands objectifs de ce projet : 
 Accueillir un plus grand nombre d’étudiantes et d’étudiants et créer une vie 

étudiante plus dynamique ; 
 Permettre l’ajout de nos nouveaux programmes ; 
 Créer un environnement d’innovation sous le signe de l’interdisciplinarité, de la 

synergie d’expertises, de la recherche-action, du transfert des connaissances et 
du développement durable. 

 
Imaginez la force d’attraction d’un véritable quartier universitaire pour de nouveaux 
commerces et des entreprises qui permettrait notamment la revitalisation des 
boulevards Saint-Joseph et Alexandre-Taché.  
 
À court terme, ce seront 6 000 étudiantes, étudiants et membres du personnel qui 
fréquenteront le campus Alexandre-Taché au quotidien. 
 
Avec une université forte à Gatineau, nous pourrons mettre un frein à l’exode de 
milliers d’étudiantes et étudiants vers les établissements d’Ottawa et garder notre 
main-d’œuvre en Outaouais. L’UQO sera aussi en mesure de contribuer davantage à la 
formation de professionnels qualifiés dans un plus grand nombre de domaines ainsi qu’à 
la mise en œuvre d’actions et de projets concrets favorisant le développement et le 
rayonnement de Gatineau et de l’Outaouais tout entier. C’est tout le Québec y gagnera. 

 
La Chambre de commerce de Gatineau est depuis longtemps un partenaire important 
de notre université, notamment, du fait que plusieurs de vos membres sont diplômés de 
l’UQO et que plusieurs de nos étudiantes et étudiants actuels travailleront bientôt dans 
vos entreprises et vos organismes. 
 
L’UQO, c’est votre université, et je vous invite à continuer de travailler en collaboration 
avec nous pour soutenir le développement économique, social et culturel de Gatineau 
et de l’Outaouais. 
 

Merci de votre attention et bonne soirée ! 


